



OTAN en el Ajo

Martin Sklenár, ministro de Defensa eslovaco hasta 2023, analiza momento crítico frente a Rusia e inicio del gobierno de Trump.

Entrevista: **ANDRÉS GÓMEZ DE LA TORRE**

-¿Qué opina del papel de la OTAN en estos tiempos de guerra?

El papel de la OTAN ha aumentado cada vez más para la seguridad europea tras la invasión a gran escala de Ucrania por parte de Rusia. La OTAN está volviendo a la defensa colectiva y está haciendo mucho para asegurarse de que sigue siendo eficaz y creíble a la hora de proporcionar disuasión y defensa a sus miembros. La defensa colectiva es insustituible. Ninguna otra organización puede proporcionar este nivel de garantías y valor añadido a la seguridad y defensa de los aliados, ni la Unión Europea ni ninguna otra organización regional puede hacerlo.

-¿Cómo ve la relación entre la OTAN y la Unión Europea en asuntos de seguridad en el futuro?

Ese va a ser el foco del año que viene, con la entrada de la nueva Comisión Europea y con los resultados de las elecciones estadounidenses. El efecto Trump tuvo un fuerte impacto en la OTAN en su primer gobierno y ahora tendremos una segunda oleada. Pero los europeos entienden que tienen que hacer más por sí mismos: proporcionar más seguridad y capacidades, y reequilibrar la relación en la OTAN. El trabajo de la Unión Europea en materia de seguridad y defensa se centrará en proporcionar más capacidades y posibilidades a los europeos para corregir el desequilibrio que existe en la OTAN, ya que Estados Unidos aporta alrededor del 75 por ciento de lo necesario para la defensa colectiva y los europeos solo alrededor del 25 por ciento.

-¿Qué opina de la relación de los Estados latinoamericanos y la OTAN?

Desafortunadamente, no hay muchas relaciones formales entre los Estados latinoamericanos y la OTAN. El único es Colombia. Hay margen para crear y construir esa relación, que podría ser mutuamente beneficiosa, no solo para los países de la región,

Martin Sklenár,
Distinguished
Fellow del think
tank GLOBSEC
pasó por Lima.



al ver que la alianza militar y los 32 miembros trabajan juntos, y adquieren experiencia, conocimientos técnicos y formación militar, y algunas de las mejores prácticas disponibles entre los países. Así los países de la región pueden obtener más información de la OTAN, pero también la OTAN puede obtener información de los países latinoamericanos sobre cuestiones como el papel de China y Rusia en esta región. Por ejemplo, qué hacen esos países y cómo lo hacen para ejercer más influencia en la región.

-¿Qué tipo de problemas enfrentará la OTAN en el futuro?

Mientras Rusia siga siendo tan agresiva en sus acciones, la OTAN será de vital importancia para la defensa y la seguridad de los países. Es una plataforma

para mostrar fuerza, disuasión y la comunidad colectiva de los países que se reúnen y presentan un club muy unido. Pero constituye también una plataforma muy útil para los debates transatlánticos sobre seguridad y defensa. En Bruselas, en la sede de la OTAN, los países discuten todo lo que concierne a su seguridad, ya sea China, ya sean las rutas comerciales a través del globo, el Oriente Medio.

-¿Irán? ¿Corea del Norte?

Por supuesto. Corea del Norte e Irán fueron las principales razones para establecer un escudo antimisiles balísticos en la OTAN. Si nos fijamos en algunas de las trayectorias de los misiles, eran disparados desde Irán y Corea del Norte. No procedentes de Rusia. Y fue muy fuerte la percepción errónea por parte de Rusia de que este escudo es un sistema ofensivo que podría atacarla. Los temas no rusos en la OTAN son bastante prominentes. No reciben la atención de los medios de comunicación. Pero la OTAN tiene muchos temas, también en relación con el diálogo transatlántico, que son muy importantes, especialmente en relación con China. ■

"Mientras Rusia siga siendo tan agresiva en sus acciones, la OTAN será de vital importancia".